



PAPA FRANCISCO

AL PUEBLO DE DIOS QUE
PEREGRINA EN CHILE



FICHA N°5

*UNA FE a LA ALTURA DE
LOS TIEMPOS*

INTRODUCCIÓN

Para nadie es indiferente lo que en los últimos años ha venido sucediendo al interior de la Iglesia católica con vasta repercusión en la vida social. Creyentes y no creyentes reaccionan de diversas maneras que reflejan la gravedad del daño social, de personas en su dignidad, de la fe de un pueblo creyente en Jesucristo que lo ha desconocido en las personas de los más frágiles socialmente. El Papa Francisco, desde su paternidad pastoral, invita al pueblo de Dios en Chile, a Orar por nuestra Iglesia y “mirar hacia donde el Espíritu nos impulsa” haciéndonos responsables de su sanación sabiendo que “en medio de la oscuridad siempre comienza a brotar algo nuevo, que tarde o temprano produce frutos”. En ese ánimo, les ofrecemos a las diversas comunidades, grupos cristianos comprometidos en la Iglesia y a los que están alejados de la Institución pero que buscan sumarse de alguna manera a su recreación, a trabajar el mensaje que se nos ofrece y contribuir a que la misión de Jesucristo en medio del pueblo de Chile sea un renacer de nuevo. Es nuestra contribución porque cada niño, joven, o adulto se abra a la confianza y esperanza por una sociedad donde podamos ser realmente un pueblo de hermanos.

A) ¿DE QUÉ SE TRATA?

Son 6 temas, que corresponden a cada párrafos del Mensaje del Papa donde se abordan aspectos importantes para una renovación y conversión eclesial, sana y a largo plazo. Temas que tienen una secuencia pero también el guía puede seleccionar aquellos que le parezca pertinente.

Los temas son los siguientes:

- Ficha 1: Sacar carnet de adultos corresponsables
- Ficha 2: Limpiar la mirada
- Ficha 3: Las víctimas de abusos
- Ficha 4: Cultura del cuidado y protección
- Ficha 5: Una fe a la altura de los tiempos
- Ficha 6: Los Santos de la puerta del lado

B) ¿CÓMO TRABAJARLOS?

El guía verá el momento oportuno para trabajar los temas. El tiempo disponible puede ser de 2 horas o 1 hora, según disponibilidad horaria. Se puede adecuar la metodología de manera variable. Lo importante es cumplir el objetivo deseado: “reflexionar, pensar, evaluar, discernir, por donde caminar para eliminar de nuestra Iglesia y sociedad la cultura del abuso”.

Pistas metodológicas:

Repartir la ficha de trabajo / Siempre partir de una motivación inicial / Presentar el objetivo específico de la sesión / Generar una pregunta inicial para abrir la conversación / Invitar a leer la ficha y el modo de trabajo en pequeños grupos (o también puede ser leída socialmente y reaccionar a las preguntas del documento) / Recoger reacciones a la pregunta / Breve debate (de acuerdo al tiempo disponible) / Momento personal (o sugerencias abiertas) sobre “por donde seguir caminando” en este desafío que el tema nos presenta. / Finalizar con una breve Oración, dirigida por el Guía o preparada por algunos de los participantes.

C) ESTRUCTURA DE CADA SESIÓN

En cada sesión se consideran 4 momentos claves:

1. Momento de pensar/reflexionar (presentando y compartiendo el tema)
2. Momento de discernir en grupo/comunidad (los aspectos que se derivan para la vida social desde el tema reflexionado)
3. Momento de compromisos de acción (invitación a considerar compromisos de acción a nivel personal, institucional, familiar, etc. “por donde caminar”)
4. Momento de oración



I - OBJETIVOS

AVANZAR EN LA COMPRESIÓN DE UNA FE ENCARNADA EN LAS REALIDADES SOCIALES.

II - TEXTO: LECTURA PERSONAL O GRUPAL

La cultura del abuso y del encubrimiento es incompatible con la lógica del Evangelio ya que la salvación ofrecida por Cristo es siempre una oferta, un don que reclama y exige la libertad. Lavando los pies a los discípulos es como Cristo nos muestra el rostro de Dios. Nunca es por coacción ni obligación sino por servicio. Digámoslo claro, todos los medios que atenten contra la libertad e integridad de las personas son anti-evangélicos; por tanto es preciso también generar procesos de fe donde se aprenda a saber cuándo es necesario dudar y cuando no. "La doctrina, o mejor, nuestra comprensión y expresión de ella, 'no es un sistema cerrado, privado de dinámicas capaces de generar interrogantes, dudas, cuestionamientos, ya que las preguntas de nuestro pueblo, sus angustias, sus peleas, sus sueños, sus luchas, sus preocupaciones, poseen valor hermenéutico que no podemos ignorar si queremos tomar en serio el principio de encarnación". Invito a todos los Centros de formación religiosa, facultades teológicas, institutos terciarios, seminarios, casas de formación y de espiritualidad a promover una reflexión teológica que sea capaz de estar a la altura del tiempo presente, promover una fe madura, adulta y que asuma el humus vital del Pueblo de Dios con sus búsquedas y cuestionamientos. Y así entonces, promover comunidades capaces de luchar contra situaciones abusivas, comunidades donde el intercambio, la discusión, la confrontación sean bienvenidas. Seremos fecundos en la medida que potenciemos comunidades abiertas desde su interior y así se liberen de pensamientos cerrados y autoreferenciales llenos de promesas y espejismos que prometen vida pero que en definitiva favorecen la cultura del abuso.

Quisiera hacer una breve referencia a la pastoral popular que se vive en muchas de vuestras comunidades ya que es un tesoro invaluable y auténtica escuela donde aprender a escuchar el corazón de nuestro pueblo y en el mismo acto el corazón de Dios. En mi experiencia como pastor aprendí a descubrir que la pastoral popular es uno de los pocos espacios donde el Pueblo de Dios es soberano de la influencia de ese clericalismo que busca siempre controlar y frenar la unción de Dios sobre su pueblo. Aprender de la piedad popular es aprender a entablar un nuevo tipo de relación, de escucha y de espiritualidad que exige mucho respeto y no se presta a lecturas rápidas y simplistas, pues la piedad popular "refleja una sed de Dios que solamente los pobres y los sencillos pueden conocer".

Ser "Iglesia en salida" es también dejarse ayudar e interpelar. No nos olvidemos que "el viento sopla donde quiere: tú oyes su voz, pero no sabes de donde viene ni a donde va. Lo mismo sucede con todo el que ha nacido del Espíritu" (Jn. 3,8).



I - Preguntas orientadoras para compartir en grupo

COMPARTIR SI ALGUIEN TIENE ALGUNA(S) EXPERIENCIA A COMPARTIR DONDE SE REFLEJE LO QUE EL PAPA SOSTIENE: “PROMOVER COMUNIDADES CAPACES DE LUCHAR CONTRA SITUACIONES ABUSIVAS, COMUNIDADES DONDE EL INTERCAMBIO, LA DISCUSIÓN, LA CONFRONTACIÓN SEAN BIENVENIDAS”.

EVALUAR LO QUE HA SIGNIFICADO PARA ÉL O ELLA.

II - Plenario:

Compartir alguna(s) experiencias comentadas.

III - Discernimiento personal/grupal

A qué desafío(s) nos invita el Señor para ser como cristianos “ser una Iglesia en salida”.

IV - Plenario:

El guía recoge algunos de los aportes del grupo

V - Oración de cierre

El guía invita a agradecer al Papa por sus orientaciones para nuestro pueblo chileno. Y al Padre Dios para que nos acompañe y cuide en nuestro compromiso de crecer en una cultura de la protección y del cuidado.

